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léda villeneUve de la ferme Vigo

Notre histoire entrepreneuriale… 
ayant tous les deux grandi sur une 
ferme laitière, il aurait été naturel 
pour moi et Jean-François Goulet 
de reprendre ces 2 entreprises. 
Or, c’est un autre chemin que l’on 
a emprunté et des productions 
agricoles bien différentes. Jean-
François a complété un DEC en 
GEEA de l’ITAQ de La Pocatière 
et un BAC en agroéconomie de 
l’Université Laval. Pour ma part, 
j’ai complété un BAC en agrono-
mie et une maîtrise en sciences 
animales (sur l’alimentation des 
agnelles de remplacement). Et 
c’est en août 2008 que nous avons 
acquis notre bergerie. L’entreprise 
comptait alors 190 brebis croisées 
et une trentaine de brebis Polypay 
(PO), le tout dans des bâtiments 
qui nécessitaient des améliora-
tions. On venait de trouver notre 
petit coin de paradis avec un po-
tentiel immense de développe-
ment. Dès les premières années, 
nous avons acquis des agnelles  

F1 (Dorset x Romanov) et produit 
nos propres Polypay. Nous produi-
sions de l’agneau de marché avec 
des béliers Suffolk. Aujourd’hui,  
notre troupeau comprend 190 bre-
bis majoritairement F1 (Leicester x 
Romanov) et 5 béliers Hampshire. 
Les agnelles de remplacement et 
les béliers sont achetés chez le 
même éleveur. Voici nos données 
techniques pour 2023 : 
 Ð Plus de 525 agneaux vendus 
par an

 Ð 1,24 agnelage/brebis/an
 Ð 2,95 agneaux sevrés/brebis/an
 Ð 67 kg d’agneau élevés à   
50 jours /brebis/an

 Ð 350 g/j GMQ 50-100j

Nos bâtiments… la bergerie chaude 
(fin gestation,  lactation et engrais-
sement) est isolée et chauffée à  
l’aide d’une fournaise au bois. L’été, 
une ventilation tunnel est utilisée 
et une transversale le reste de 
l’année. La bergerie froide (taris-
sement, saillie et engraissement) 

est en ventilation naturelle avec un 
système automatisé qui permet de 
remonter les toiles d’entrées d’air 
en fonction de la température, de 
la pluie et de la vitesse des vents. 
En 2012, nous avons construit une 
aire de manipulation avec un parc 
d’attente et un corral comprenant 
une balance fixe et une aire de 
triage. Nous utilisons divers outils 
comme un indicateur de balance 
Trutest XR3000, un bâton de lec-
ture, des cisailles à onglons élec-
triques et un vire-ovin. Toutes les 
manipulations de groupe sont réa-
lisées dans cet espace,  très effica-
cement (sevrage et triage, pesées, 
échographies, tonte, onglons, vac-
cination, etc.). 

Voici le témoignage de Léda Villeneuve, co-propriétaire de la Ferme ViGo 
à St-Onésime d’Ixworth au Bas-St-Laurent. Vous verrez que pour eux,  

grossir leur entreprise ça ne leur fait pas peur! 

témoignage d’éleveUr

léda villeneUve, agr. m.sc., Ferme vigo

marie-claUde litalien, tsa,  soUtien à la recherche et responsaBle dU laBoratoire, cepoQ

« Les forces de chacun sont 
mises au bon endroit  et nous 
ne négligeons pas l’apport de 

nos conseillers externes pour nous 
aider à améliorer tous les niveaux 
de l’entreprise. »
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Si vous désirez vous aussi nous faire part de votre témoignage ou voulez nous suggérer un éleveur en parti-
culier, n’hésitez pas à contacter Marie-Claude à l’adresse suivante : marie-claude.litalien@cepoq.com

La régie de troupeau… depuis 
2008, nous sommes sur le pro-
gramme GenOvis pour assurer le 
suivi technique et avons implanté 
un programme de photopériode 
en extension lumineuse que nous 
suivons rigoureusement. Nos bre-
bis sont réparties dans 4 groupes 
et font un cycle de 9 mois. Nous 
utilisons l’effet bélier avec des RV 
vasectomisés. Tous les 68 jours,  
45-50 femelles mettent bas dans 
les 10 premiers jours. Après ce 
boom de naissance, on a près de 
50 jours sans mise-bas, les be-
sognes sont alors plus rapides. Vi-
vement l’effet bélier!

Nous avons un contrat de  
23 agneaux lourds/mois avec 
l’Agence de vente. Une petite par-
tie de nos agneaux ainsi que la 
majorité de nos brebis de réforme 
servent à la boutique à la ferme en 
divers produits transformés tandis 
que les agneaux faisant moins de 
gains sont envoyés à l’encan. 

Les agneaux surnuméraires sont 
laissés avec les mères et supplé-
mentés avec des biberons. Les 
brebis ont accès à un pâturage et 
en profitent entre mai et octobre. 
L’alimentation du troupeau est 
composée d’ensilage demi-sec en 
balle ronde et les rations sont com-
plétées de seigle ou de mélanges 
de céréales produits sur la ferme. 
Les agneaux ont accès aux déro-
bées dès la naissance avec une 
moulée à 20 % de protéine, laquelle 
est remplacée par la moulée d’en-
graissement à 16 % de protéine,  
10 jours avant le sevrage. Puis, dès 
30 kg, les agneaux sont restreints 
au niveau des concentrés pour le 
reste de l’engraissement.

Nos bons coups… il y en a 
plusieurs, à commencer par notre 
complicité et nos compétences 

complémentaires dans la gestion 
de notre entreprise. Les forces de 
chacun sont mises au bon endroit  
et nous ne négligeons pas l’apport 
de nos conseillers externes pour 
nous aider à améliorer tous les 
niveaux de l’entreprise. 

L’efficacité et l’organisation du tra-
vail sont très bien rodées, car en 
plus de la production ovine, notre 
entreprise compte une érablière 
(depuis 2012) et un poulailler de 
13 000 poules pondeuses (depuis 
2021). Bien que la production ovine 
soit devenue notre production se-
condaire, elle demeure celle qui 
demande le plus de travail, nous 
faisons donc faire la grande ma-
jorité des travaux aux champs par 
des forfaitaires. 

Toute décision d’amélioration doit 
permettre un gain financier,  un gain 
d’efficacité du travail ou un gain en 
qualité de vie. L’idée étant d’avoir 
beaucoup de temps à accorder à 
nos 4 enfants de 8 à 13 ans, à nos 
loisirs, nos vacances, nos activités 
sportives, bref avoir une vie aussi 
en dehors de la ferme!! L’équilibre 
entre toutes les sphères de nos 
vies est une priorité pour assurer 
notre bien-être et continuer d’ai-
mer ce qu’on fait. 

Notre boutique à la ferme nous 
permet d’avoir un contact di-
rect avec le consommateur. C’est 
par l’entremise de notre page  
Facebook/FermeVigo que nous 
faisons notre publicité. Abonnez-
vous! 😉

Nous sommes aussi partenaires 
avec l’ITAQ et le CÉGEP de La 
Pocatière pour offrir divers labo-
ratoires pratiques à une centaine 
d’étudiants chaque année.

Au fil des ans,  nous avons eu 
plusieurs mentions dont nous 
sommes très fiers. (Ordre national 
du mérite agricole,  Défi Ose Entre-
prendre, Tournez-vous vers l’excel-
lence, aide au démarrage de nou-
veaux producteurs d’œufs, Mérites  
GenOvis). Même notre sirop 
d’érable a reçu une mention! 

Le futur… l’équilibre des 3 produc-
tions est parfaite et les tâches suf-
fisantes pour nous occuper ainsi 
qu’une employée à temps partiel. 
Avec 4 jeunes qui grandissent et 
prennent part aux activités de la 
ferme, nous avons espoir de leur 
transmettre notre passion. Les op-
portunités de croissance sont bien 
présentes dans tous nos secteurs, 
mais nous les attendons pour aller 
de l’avant. �


